## VIDA RELIGIOSA Y MERCER MUNDO

Esta ponencia pretende reflexioner rebre el sentido de la vida reli iosa en el Tercer mundo Da razón de ele ir el Tercer mundo como horizonte y circunstancia de la vida reli iosa no es puramente ocasional. Como en el trabajo se verá se de e a razones teológicas 3610 desde el Tercer mundo, entendido el termino en su valor teoris co y sociológico mede apreciarse lo que es de verdad la vida de ligiosa Y, recip oca ente la vida delígiosa tie e un papel india pensable en el T. 12

En tres artes se dividina la ponencia. En la prime a se analizará el mecho de la crisis de la v da reli i sa que el algunas partes y ocasi les se presenta con si nos de veldadera disolución un la segunda parte se enaminará como la remidad viva del T. es la carcunstancia más apta para la renovación y la potenciación de la vida eligiosa. I en la últi a se mostrará có o esa vida religiosa así potenciada quede p estar un insistutable servicio a la tarea del Th.

Con todo ello, sás que una disquisición teor ca y escolástica, pura este formal, sobre la escocia de la vida religiosa, se pretende un acercamiento a la realidad que concretamente viva os hoy como vida religiosa nuestra.

- I) ANALISIS DE LA DISOLUCION DE LA VIDA RELIGIASA
- a) Pueden enumerarse una serie de hechos, que claramente indican se pelisso de das lución:
- al) el ás aperente es el de la distinuc én de las vocaciones religiosas. Au que no es un fenemeno tan apar ciable en el fil, ni más concreta ente en Centroamerica, es en lineas ge caales clamamente apreciable. Por qué en Centroaménica no se da todavía e e fené eno general no es difícil de determinar. Se partía de muy pocas vocaciones por lo que la comparación no es significativa
- a2) Un segundo hecho sería el abandono or cie te de la vocación en el que el abandono se esti a colo intelevante desde el gunto de vista cristiano. En estes casos, o no se el cuentra sentido a la vida religiosa, sea en su sismo ideal teór co, sea en sus concretas realizaciones. O se da una aparinte pérdida de fe. O se trata de roble as afectivos. O lo que es más grave, se giensa que fuera se puede vivir con layor plenitud humana a am cristiana

a )) Otro hecho ue pone al descub erto la crisis actual de la vida religiosa es la dificultad con que hoy nos encontralos de determinar teóricamente la razón y el sentido de la vada relagiosa Hasta hace poco una y otro precian obvios dea por el esquema de buscar la mayor perfección cristmana, sea por el esquema de la vocación personal, parecía que se llegaba a resultados con vincentes. Pero estos esquemas han sido so etidos a duras criticas de indole psicológica y de indole teológica. ¿ ué es esto de una llamada de Nto ? ¿Qué es eso de la mayor refreccion ¿ Cuánto har de idealismo juvenil, de presión i directa socio. ó cica y familiar, de temor religioso y psicológico en la elección de la vida religiosa?

Poco a poco de ha ido alumbrando a mueva sensibilidad religiosa. La teolo a de las realidades terrenas, la teolo la poli tica, la valoració del cristianismo haical, la repeld'a contra la institucio alización aun contra la sactalización del cristianismo . van oscursciendo la retendida superio idad cristiana de la vida religiosa.

- a4) Finalmente convuene recoger como hecho significativo la clora falta de presión ca ismática en nuestro modo actual és vivar relagiosamente, jesuíticamente. Nos valoramos más por lo que no hacemos respecto de los se lares que por lo que hacemos; nos caracterizamos más por nuestra retensión de no v.v.r se ún 1 3 formas antiquas más que por las nuevas for as encontradas y vividas. En nucetra vida religiosa hay más inercia que actividal crechente, no venos razones clamas para avandonerla, en vez de estar llenos de razones positivas para seguir en ella. Lo mismo de tra sparenta em nuestro tabajo, en la elección de nue tras for mas de trabajo y en la intensitad co. \_ nos dedicatos a el Predominan iqualmente las actitudes pesimistas y críticas. las obras en las que está comprometida la Compania no merecen le pe na. Falta en definitiva entusiasmo caristático en la elección de nuestras obras, el el abandono de las que hor no sin ya intensa ente evengélicas, en nuestro modo de viv r
- b) Tales hechos sintomáticos emige un cherto análisis, que nos oriente en la solución
- bl) El breve análisis que acabamos do lacer en la mesenta ción de los hachos es ya un primer paso en e ta terea. Deberianos hacer un inventario le nuestra situación En parte es lo que in tentan las encuestas.



- b2) Como causa general de aquellos hechos no es difícil ver que ha despaparecido la fuerza de los otivos tradicionales. I esto tanto en el orden de la fe como en el de la vida religiosa. La aden tificación de la fe con determinadas for ulaciones teológicas hoy en plena crisis, handado paso a una périda al menos aparente de la fe y de lo que se solía llamar espíritu sobrenatural. Igualmente la indefitificación de los profundos motivos que justifican la vida religiosa con una debilísima formulación teológica, que no va mucho más allá del moralismo ascético del D. Podriquez, hace que la vida religiosa aparezca carento de sentico plundo y origo al
- poco, e incluso hoy mismo, la for acción de los jesultats está en manos de gentes clásicas y "seguras". Seguras porque aparentenente son clásicas, por ue repiten lo que se siempre se dijo Con lo cual el choque con la vida real, con el abiente real no puede me nos de ser fatal. Debe partirse de otra norma de comenzar la formación religiosa y de e irse por un desarrollo paulatino. So ve de masiado pronto la insuficiencia de lo recibido e n lo q e fáculmente se piensa que no hay otra alternativa luena del abandono de la vida religiosa.
- b4) Faltan ideas nuevas y ialtan formas nu vas. Ideas acomodadas a la nueva situación de la vida religiosa en nuestro mundo de hoy. Tuevas ornas religiosas que s stituyan a las antig as. May que formalizar el espíritu, pero lo que no se puede es encerrarlo en los milmos odres viejos que no los males nuevo sino los remiendos
- a5) Pero el e bate más serio contra la vida relignosa y que está a nivel más hondo, es el fenómeno de la secularización. En él conviene reflexionar un poco más detenidamente, a pesar del poco tiempo con que conta os. Bastará con señalar algunos aspectos

Las fórmulas, al menos, doctrinales y litúrgicas, que util za el Gristianismo no responden a la vivencia general del hobre actual. La urgencia del análisis racional, el predominio de la limen sión inmanentista, el general escepticasmo y cratacismo respeto de todo lo que no es verificable, la necesidad de una plena humanización, es decir, de reducir a diemsiones estrictamente humanas sodo lo que el hombre "deba" ser y aceptar. Cuestionan radicalmente la presentación clásica de la esencia misma del Gristianismo.



La novedad radical de la secularización cristiana podría formularse así: las caracterísiticas esenciales del Cristianimos no exigen comportamientos religiosos; éstas más bien oscurecen la autonticidad y la gratuidad de la Revelación estrictamente cristiana. Está, por un lado el secularismo, que da cada vez mayor peso a lo secular; y está, por otro, una reflexión nueva sobre el Cristianismo que ve en este crecimiento de lo secular una nueva interpelación al Cristianismo, que le va a obligar a desnudarse de su careta religiosa, que desfi ura lo que le es más propio.

Lo que es esencial al Cristia ismo se aprecia en el ser mismo de Cristo. Cristo es el ser-para otros, y su actuar es permanentemente una entrega a los demás. Quien esto sea y haga es un autóntico cristiano, por más que su vida tenga sien poco o nada de religioso y cultural. Al contrario, quien pierda su vida en vivencias religiosas en actividades puramente cultuales no roza apenas la esencia cristiana

Ade ás, tida afirmación cristiana de e encarnarse y mu danizarse, como Gristo es el Verbo encarnado y mundanizado. Esta encarnación y mu danización no puede entenderse extrínsecamente sino que constituye la esencia misma del Dios entre nosotros. Lo transcendente no se le puede aprecer el hombre más que a modo de signos. Ciertamente lo que aprehendemos no es de inmediato más que el signo, pero el signo debe presencializar lacer presente, y remitir a lo que significa. Cristianamente no se trata de signos extrínsecos, artificiosamente elegidos, sino de signos próximos y connaturales. Cuales serían estos respecto de lo que es Dios no lo sabríamos sino por Cristo. Cristo nos ha montrado que la presencia de Dios entre nosotros y el acceso de nosotros a Dios solo puede realizarse encarnada y mundamamente en esa tarea secular que es la entrega permanente a los ttros.

Con lo cual se aunan dos tendencias esenciales al cristiano.
La necesidad de palpar y, al mismo tiempo, la necesidad de transcender. Lo que palpa el cristiano es el signo, pero porque es signo lo que palpa el cristiano está transcendiendo, s n salir de ella, la tarea totalmente humana.

Así llegamos a un nuevo espíritu. La especificación del cristianismo en formulismos, sean formas ideológicas o formas de vida son rechazables o al menos irpelo entas llevan el grave y próximo peligro de negar el carácter de signo histórico que tienen.



Y en el mismo espíritu se sostiene que no debe haber segregación externa del mundo más allá de lo necesario. Donde mundo significa aquí la manera secular de entender la vida. La secularidad como tal prescinde del cristianismo; porque prescidade y lo niega es posible vivir secularmente el evangelio.

Como se ve, la secularización condiciona seriamente ciertas formas clásicas de vivir lo religioso, y responde al sentir de un buen número de hombres impregnados hombanente por lo que parece ser la forma histórica de nuestro them, o En este fenómeno con su verdad profunda, con su exagelación y su parcialidad puede agreciarse la fuente explícita o implícita de muchas de las dificultades con las que hoy se enfrenta la vida religiosa.

¿Dónde encontrar y cómo el modo de redescubrir / renovar la vida religiosa en estado de crisis? Vamos a intentar mostrar que en la circunstnancia histórica que se expresa en el Tercer Mundo.

## II) EL TERCER MUNDO COMO REDESCUBRIMIENTO Y REMOVACION DE LA VIDA RELIGIOSA

Por TM entendemos un concepto sociológico e histórico y no meramente geográfico El TM no ha existido siempre, auaque siempre se hayan dado las condiciones inhumanas y deshumanizadoras que en parte lo caracterizan. El TM lo han hecho como tal el Primero y el Segundo Mundo; es decir, los otros dos mundos han causado en arte objetivamente la situación del III, pero sobretodo lo han constituido como tal, esto es, como un conjunto de naciones proletar as, carne de explotación y de expansión de esa minoría prividegiada de naciones que constituyen los otros dos Lundos Lo lás grave del TM es que pueda habe un tercer mundo cuando hay un primero y un segundo, vale decir, cuando se dan las condiciones y las posibilidades para que no se diera el tercer mundo en cuanto bal. De más está decir que no tod s los centroamericanos pertonecen al TM. Hay en Centroaserica lo que se enti nde técnicamente por herodianos, que pertenecen su damentalmente al Plimer Mundo y son o sus agentes o sus beneficiarios. Muestra la bor esuítica está dedicada plenamente, o casi, a ellos. De a i que muestra referencia no sea sin más a Centroamérica sino a aquellos hombres y a aquellas condiciones que permiten habler estrictamente de un TM, es decir, de aquel au do que, por un lado, tiene condici nes ob etivas inhumanas, v, por otro las tiene en función de los otors dos mundas, es ec al nante del primero



ll a) En ge e al es claro desde un punto de vista bíblico que la vuelta a los pobres es la condición a la par de la redención humana y de la redención cristiana. El evangelio es una predicación a los pobres. La miseria dechumaniza, pero aun así en ella clama Dios, y ese clamor es el que conviente al hombre. Analicemos brove ente este punto.

II al) La riqueza se presenta hoy día en esa torma socio-histórica que apedil amos sociedad de consumo. No vamo a hacer aquí la critica que de ella hace por ejemplo Harcuse. Es una crítica de la que habríamos de aprender mucho cristiamamente, pero no podemos detenernos en ella. Baste con señalar que la sociedad de consumo tal como se nos presenta es algo cerrado sobre sí mismo y es la negación práctica de la solidaridad humana en el amor. Cerrada i dividualística y escisticamente como si el yo y el individuo fuera la realidad primaria incluso para uno mismo; cerrada so re la dimensión material como si de ella fuera a brotar principal o exclusivamente la felicidad y la perfección del hombre; cerrada sobre la dimensión de lucro y de dominio, que son a la par la clave que configura las existencias humanas y los comportamientos; cerrada sobre la dimensión de comodidad. luto - placer; cerrada en definitiva sobre el concepto saduceo de este mando material. De ahí no puede salir sino la negación de la solidaridad humana: la caracte i zación bíblica, la profética se entiende, de los ricos nos ensora como la autosuficiencia es a la vez desprecio de Dios y desprecio del débil; por ese camino se va a la injusticia deshumanizada y a la explotación impersonal. Madie en concreto se hace responsable de esto; es la categoría misma de la riqueza la que insensiblemente lleva a esta posición.

ITa2) De ahí la predicación de la pobreza en los textos evangé licos / derivadamente en voces como la de San Ignacio. La conversión personal y colectiva es una vuelta a la pobreza, siempre que hay todavía realmente mundo pobre. Cuando está circunstancia haya sido superada históricamente se podrá hablar de esos conceptos analógicos de pobreza espiritual, etc. Por otro ado, la idea de que es el siervo de Jahwe el ue salva al hobre es extraordinariamente iluminadora. El doliente en el ue salva, porque no está cerrado ni uede estarlo sobre sí mismo, el no posidente es el descubridor de lo que el hobre el precisamente porque no tiene. Es en esta línea donde debemos ver el profundo significado de que Dios stá presente en los pobres, no sólo porque así reclama nues



tra vuelta a elles, sino porque en ellos seremos salvos. La salvación viene de Dios y Dios donde está por antonomasia es en los pobres. Lo que el marxismo dice del proletariado como salvador de la humanidad está dicho bíblicamente con mayor hondura y transcendencia en la idea del siervo de Jahwe como humanidad doliente. II b) La salvación está en la vuelta al pobre. Ahora den, el Talpor su propia dinámica exige la vuelta a los pobres.

IIbl) Ante todo, el TM es la gran denuncia profética de lo mal orientadas que tenemos los ho bres las cosas de este mundo. Una sociedad que posibilita el TM -fuera bastante con que lo permitica, manto más si lo posibilita es sin más una sociedad injusta, una sociedad inhumana, una sociedad pésimamente orientada. Y ese es el caso de la sociedad de consumo, que es la que ha llevado a la constitución del TM como tal.

Por lo mismo, el TM es una denuncia similar a la del profetismo cristiano. Señalémolos brevemente: 1) la valoración suprema del lucro, es decir, la estimación del lucro como valor absoluto al que deben subordinarse los demás valores, y al que se estima como el motor principal de actuación, es la negación del hombre y del cristiano; 2) la valoración del poder como explotación y abuso de los demás puestos a nuesto servicio es asimismo la regación del hombre y del cristiano; 3) la valoración del placer inmediato como total dad de la felicidad humana es también la negación misma del ho bre y del cristiano. Precisamente por elto la afirmación plena del cristiano y del hombre se ha configurado históricamente en lo que entendemos por los tres votos de la vida religiosa, que en una de sus dimensiones son negación de lo que niega al ho bre; son consiguientemente a jir ación de su total posibilidad.

II b 2) Pero no es sólo que el TM posibilite y exija la vuelta a los pobres. Es que además exige urgente e inmediatamente, a la par que ofrece las condiciones meioros para un cristianismo auténtico. Como tarea es, desde luego, una de las tareas más grande y entusiasmante que humanamente se pueda concebir. Es una tarea inmensa y urgente sin abstracciones y sin necesidad de pureza de intención porq e es en sí tarea esencialmente pura y purifidadora; es una tarea de protesta, de rejelión contra la injusticia; es una tarea de solidaridad y de entrega, de construcción de un nuevo mundo verdaderamente humano. Tiene, pues, los resortes para despertar el idealismo mejor y más operante.

Más aún, abre cauce a los valores más cristianos. Descubre de nuevo que el hombre debe ser un ser para los otros, un ser volcado a los otros, lleno de los otros en el vació de sí, recaparación de sí mismo en los otros. As decir, la esencia existencial de Cristo, por así decirlo. En este espíritu debe entenderse la lucha contra el pecado de la opresión, que es uno de los pecados que más encienden la cólera de Dios y la de sus enviados (Cfr. para más desarrollo de esta idea el trabajo "Violencia y Cruz, en la Semana de Teología de Bilbao de este último año). Y en este espí itu debe entendere también el despredimiento cristiano de los bienes de la tieraa: 36lo los hombres libres de todo egoísmo, los hombres desposeidos de lo que mueve medularmente al mundo de los opresores, puede salvar 7 humanizar el TM. No se trata meramente de resolver un problema material; se trata de aprender desde el pueblo mismo todavía no anulado por la satisfacción autosuficiente del que posee avaramente los bienes de este mundo, la forma de encontrar un nuevo modo de vivir. Por todo ello una mínima solidaridad con el hombre y la humanidad del T. exige una vuelta a lo que es el siervo de Jahwe.

II c) Finalmente la tarea requerida tan vivencialmente por el Thi ofrece una magnifica posibilidad de respuesta adecuada al fenómeno de la secularización. Actábamos antes (I b 5) como fuente principal de la crisis de la vida religiosa la secularización. Pues bien, el TM ofrece condiciones óptimas para enfrentarla cristianamente.

II c 1) Ante todo. es claro que una vuelta a los pobres por amo. es ya una vuelta al evangelio. Es en sí una gracia y como tal, aunque no con esta palabra, está reconocida en elevangelio. ero es que de hecho no es posible sin una reincorporación de Xto., quiero decir, sin convertirnos en otros Cristos. Exico un temple sobre-humano; necesiva de una fe, una esperanza per a caridad transcendentes, que superen "significativamente" lo que da la pura experiencia humana; supone en definitiva la superación del hombre psíquico en el hombre espiritual, que gusta de decir San Pablo La vuelta a los pobres para luc o de uno mismo, o la vuelta auténtica a los oprimidos en un puro moviminto de rebelión y de odio puede ser lograda desde un fo\_d \_atural y psíquico. Pero la vuelta al pobre en servicio reverente y por amor es fruto del espíritu y anuncia la proximidad de Cristo. En la vuelta a los pobres, por tanto, se da una viva unidad de lo ue pudiera pensarse puramente humano con li que debe entenderse como estrictamente cristiano.



TI c 2) Pero hay más. El TM lo que exige más es una acción secularcristiana. Ante todo, nos encontramos con la necesidad imperiosa,
inmediatamente vivida de una acción concreta. Esta acción se presenta en un triple nivel: denuncia de estructuras y de pe sonas injustas; construcción de nuevas posibilidades de vida humana; construcción de un hombre nuevo y de una tierra nueva. Fodo ello se
s ente tanto más imperiosamente c anto que el hombre del Th es un
hombre "necesitado", que no tiene que dar una dimensión espiritual
y se renatural a lo que ya tiene naturalmente adquirido, sino que
ha de construir a una la realidad y el sentido de su vida.

Ahora bien, esta acción no es nuramente secular. La acción puramente secular lle aría o a partializar la tarea o a abandonerla. El pueblo del TM tiene . ás necesidad de vivir su propia y total dignidad mas que del pan. En esa acción, y sin salirse de ella, la fe biblica reconoce una dimensión transcendente. Hay que ir a la redención de toda opresión y a la construcción del nuevo hombre en la tierra nueva. La salvación pasa necesaria ente por este meridiano. Pero el hombre de Cristo sabe, cree mejor, que si la salvación pasa ineludiblemente por ahí, no se queda en una pula dimensión terrenal. Sobre los escapistas sobrenaturalizantes es preciso mantener la afirmación de la tarea ineludible de este mundo que no tiene sólo una conoxión voluntarista con lo sobrenatural sino que es, al menos, el signo constitutivo y presencializante de lo sobre atural, del hombre nuevo; sobre los cerrados inmenentistas es preciso sestener que este mundo tiene un necesario carácter de signo que nos remite más allá de su dinensión puramente terrena

Es en esta perspectiva donde se ve el sentido auténtico de la vida religiosa como una dedicación plena a esta acción secular-cristiana que exige el fin. Por lo que tiene de evangólica, es decir, de cristianismo entendido y vivido carismásicame to, debe extre ar el sentido cristiano de entrega. Por su mismo configuración institucional, además de por su modo de concretar el espíritu cristiano, el religioso no tiene que mirar por lo souyo ni por los suyos este sería el sentido profundo de la enseñanza de Jan Peblo sobre el corazón dividido-. Su modo de vida de e ser ante todo y realmente una entrega a los demás, e especial a los más necesitados. Por lo que tiene de vida activa -en las órdenes activas tiene que realizar y no sólo testimoniar esa estrega en la que culmina la acción cristiana.



pertado una conciencia tan nueva un nuevo dealismo sin el que la vocación religiosa no tiene base psicológica. Bólo cuando se tiene ne una especial sensibilidad para notar la insuficiencia de toda realización concreta, cuando se siente que en la atadua a una realizad mur individualizada uno se limita en vez de engrandecerse, hay base psi ológica para una vocación religiosa normal. Dicho en etros términos, la vida religiosa mecanita de idealismo, aspecto en quiebra deutro de la actual carera. La situación del Tri pesibilita induablemente una enormo dosis de idealismo.

## III) LA VIDA RELIGICIA EJ UNO DE LOS APORTES ESENCIADES AL TERCER MUNDO

La vida religiosa puede recibir mucho del TH, de una auténtica encarnación en él. Pero así redimida y renovada, la vida religiosa tiene mucho que aportar a la redención y salvación del TH. Este punto le vey a en ocar primero auto itativamento tomando le que la Conferencia de Modellín dice sobre los religiosos. Después a addirá unas cuastas reflexiones.

III a) El aporte cristiano de la vida religiosa al Tri tiene características propias insustituibles, al menos en el grado en que las puede ofrecer la vida religiosa.

III a 1) Fiel a la doctrina del Vati en II la Conferencia de Medellin atribuye a la vida coligiosa de maera singular una mision profética, la de ser testimonio escatelógico. Es algo que correspondo a todo cristiano, pero al religioso con mayor i tensidad y profesionalidad. Laigo o imero una encarnación en el mundo real, que hoy día debe llevarse a cabo más audazmente que nunca, pres así lo exige nuestro tiempo. Pero no es una oncarnación corrada e inmanente es transcendente. (Tran scende supone estar en y pasar; los dos elementos son capitales; no hay sobrepasar sin estar, y o estar no es lo que es sin sobrepasarse a sí mismo). La vida religiosa es un signo vivo frente a un mundo peligrosamente instalado, peligrocamente tentado de instalaroe en lo tempo al. Por etro la. do, la vida religiosa deja más libre al que la vive desde dentro. Anuncia finalmente que el mundo no puede ser transfigurado sin el espiritu de las bienaventuranzas. Con lo cual testicica que el dundo es recesario, pero transitorio y relativo

III a ) Todo esto debe bacerlo el 1 % loso en permane te actitud de generosidad, de compromise con el ameiente y de disponibilidad.



the day would know the little of

La disponibilidad es una de las caracterísiticas de la vida relijosa por c anto es la consecuencio de la liberación que supone de las ataluras, que no permiten ausponer de uno conforme a necesidades ob etuvas, ni siquiera conforme a las propias posibilifades

TII a 5) Medellin concreta algunes que accres más propios de la vida religiosa hoy en Latinoamérica. Ante todo, el desarrollo de una renovada teología e espiritualidad de la vida religiosa apos tólica. Sin constante reflexión y renovación teología la vida religiosa jerde flexibilidad y augentic dad histórica

Bien iluminados por esta reflexión teológica podremos todar conciencia de los puoblemas sociales del paedo en que vivimos. El desarrollo integral del hombre tan propugnado en la Populorum Progressio se conecta ecesariamente con la justicia y la canidad. Esto ha de asimilarse a través de profundas experiencias vitales durante la formación. Así se verá obviamente que la elegia nueva de la vida religiosa debe dedicarse principalmente a las clases marginadas. Y en esta dedicación plema que pone nuestro mejor nervició en favor de las clases larginadas el donde sur ará un auténtico espíritu de pobreza, que ya no nacerá de una imitación ahistórica de un Jesús lejano sino de la encarnación viva el un pueblo que es es para nosotros el Cristo viviente. Poner a disposición de los marginados nuestras fremas y nuestros sienes, es lo que pido de los religiosos la Confer nota de madellin

III s) Terminaremos esta reflexión conjunta mostrando teológica mente por qué la vida religiosa es el lugar óptimo de servicio al Tercer hundo.

III b 1) Noy más que nunca, en el TM más que e cualquier otra circumptancia es preciso sepa arse del "mu do" para encontrar la verdadera figura de Cristo. El "mundo" es la objetivación y la en presión de lo que es injusticia, opresión y desigueldad. Los pienes de la therra son positivos para el acrecentamiento del hombro, pero interpretados y valorados por la come en nosotros har oraginalmente de pecado, se o nvierten en mu mo. Un mundo que es la objetivación, el resultado de la ambición y de la falta de solidaridad. No siempre es subjetivamente así, pero aur en esto caso anda de por medio un pecado de omisión o de permisión, que mancilla aun los rejores propósitos.

La vida religiosa es por su misma esencia la liberació. ...l
"um o" así entendido. En una circunstancia como la del TII es ex-



tremadamente difícil responder a las esenciales exigencias del Cristianismo. Y lo es porque su "mundo" propio es el de aquellas estructuras que o pretenden la continuación ligeramente mejorada de una situación inhumana, o no hacen todo lo debido por transformarla. Cristianamente no se puede vivir en la abundancia mientras nuestro más inmediato prójimo vive hambriento de todo. Ahora b en, el que no entra en ese "mundo" es arrollado por él o, al menos, margicado.

Da for a natural de resistir esta mindan zación es la comunidad cristiana. (Otra forma di na de consideración sería la comuna darxista). La comunidad, que es la esencia misma de la vida religiosa es, como enseguida veremos, la que posibilidando la liberación del mundo que significan los votos religiosos, se constituye en lugar óptimo para la lucha cristiana contra este mundo.

ha vida religiosa libera, pero la la privando. Su esquema es un esquema de muerte-resurrección, nuerte a todo aquello que nos instala en este mundo. Y lo que instala de hecho en este mundo es el matrimonio, no en lo que tiene de sacramento cristiano sino en lo que tiene de constitución de un centro más de pugna para subsistir en un mundo de ambición dende el que no mata muere o es arrimeconado. Horir es sin duda renunciar a lo que el matrimonio repuesenta, pero es muerte que debe llevar ya aquí y ahora a una resurrección. Do mismo vale decir de la propiedad privada que es desegraciadamente la condición indispensable para sobrevivar en este mundo por la necesidad que hay de competir y asegurarse económicamente en sit aciones donde la sociadad no atiende suficientemente a las comunes necesidades privadas

La vida religiosa al liberarnos -muriendo- a estos dos factores cruciales de instalación el mundo, nos posibilita una nueva vida -resucitando en la que ya somos labros de este mundo. Es el antiguo estar en el mundo sin ser del mundo

III b 2) Esto no puede realizarse normalmente más que en comunidad La comunidad es así el elemento necesario para la superación del mundo, no sólo porque nos ibera de él sino porque, autónticamente entendida, se convierte en la presencia significativa, sensible y transcendente, de lo que es Dios comunicado a los hombres. Al ofrecer una auténtica vida en común, es docir, una vida compartida posibilita la libe ración frente a las secesidades de las que ha surgido la propiedad privada, y frente a esa terrible soledad



que es el individuo humano (no conviene que el hombre viva solo). I así libe ados en y por la comunidad tiene sentido el encuentro comunitatio de lo que es la voluntad divina (y es en este contexto donde debe entenderse la obediencia cristiana). I así potenciados es dende puede pensanse en una verdadera acción apostólica libre y liberadora sin compromisos con este mundo.

Frente a la terrible resión de este mundo sólo puedo lucialse comunitariamente. La contínua prese rvación del mundo así lo exige en permante vigalancia y autocrítica, en la vigilante fe y en la experiencia viva de que Dior con ace presente en la comunidad de amor.

Es entonces claro que por lo que tiene de comunidad y por lo que tiene de liberación de lo que instala en este mundo, la vida religiosa nos sitúa en posición óptima para colaborar en la liberación del Til que está atenazado por aquellas flerzas de las que el religioso por vocación evangélica se ha desposeido.

## IV) CONCLUSION

Decíamos al principio que la vida religiosa en nosotros estaba en crisis. Lo que está en crisis no es nuestra forma jesuítica de entender la vida religiosa sino las raíces religiosas de nuestro modo de vivir. Reencontradas no habrá dificultad alguna para renovar concretamente nuestra peculiaridad jesuítica.

Frente a esa crisis la circunstancia del TM ofrece tales posibilidades que un serio intento de en arración en ella no puedo menos de traer consigo una profundisama renovación de la vida religiosa y de toda la vida crastiana.

Así renovada, la vida religiosa puede aporter a la redención del Th un espíritu nuevo, el espíritu que el Th necesita.

Madrid, 26 de Junio, 1969

Ignacio Ellacuría

